
定  稿 

 

 

離島區議會旅遊漁農及環境衞生委員會 

離島健康城巿及長者友善社區工作小組會議記錄 

 

日期： 2019年 9月 18日(星期三) 

時間： 下午 4時 30分 

地點： 香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 

 離島區議會會議室 

 

 

出席者 

余漢坤先生, JP (召集人) 

鄺官穩先生 (副召集人) 

李桂珍女士 

翁志明先生 

黃文漢先生 

余麗芬女士 

黃敬全先生 

 

 

應邀出席者 

列浩然先生 香港賽馬會 慈善事務經理 

吳麗盈女士 香港賽馬會 慈善項目經理 

陳澤群教授 嶺南大學亞太老年學研究中心 研究教授/總監 

温卓毅博士 嶺南大學亞太老年學研究中心 研究助理教授 

區詠蘭女士 嶺南大學亞太老年學研究中心 高級項目主任 

李綺筠女士 嶺南大學亞太老年學研究中心 項目主任 

 

 

列席者 

歐尚旻先生 離島民政事務處 民政事務助理專員(1) 

陳淑芳女士 康樂及文化事務署 離島區副康樂事務經理(分區支援)  

鄧榮佳先生 漁農自然護理署 漁業主任(執行)1 

朱穎欣女士 離島民政事務處 行政助理(梅窩/大嶼山南) 
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秘書 

鄧琬珊女士   離島民政事務處 行政主任(區議會)2  

 

因事缺席者 

黃漢權先生 

周浩鼎先生 

郭  平先生 

傅曉琳女士 

安民生先生 

梁天兒女士 離島民政事務處 民政事務助理專員(2) 

許玉婷女士  漁農自然護理署 農業主任(農業推廣) 

陳豪勳先生 離島民政事務處 聯絡主任主管(梅窩/大嶼山南) 

 

 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

 

 

歡迎辭 

 

  召集人歡迎各成員及政府部門和機構代表出席會議。 

 

2.  小組成員備悉，黃漢權議員、周浩鼎議員、郭平議員、傅曉

琳議員、安民生委員、梁天兒女士、許玉婷女士及陳豪勳先生因事未

能出席會議。 

 

 

I. 通過 2019年 4月 23日的會議記錄 

 

3.  小組成員一致通過上述會議記錄。 

 

 

II. 報告「賽馬會齡活城市計劃」第三期地區計劃成效，以及世界衞生組

織「全球長者及年齡友善城市及社區網絡」的跟進工作 

 

4.  召集人歡迎出席講解的嘉賓：香港賽馬會慈善事務經理列浩

然先生及慈善項目經理吳麗盈女士，以及嶺南大學亞太老年學研究中

心(亞太老年學研究中心)研究教授/總監陳澤群教授、研究助理教授溫

卓毅博士、高級項目主任區詠蘭女士及項目主任李綺筠女士。 
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5.  列浩然先生利用電腦投影片報告「賽馬會齡活城市計劃」第

三期地區計劃的成效。 

 

6.  區詠蘭女士利用電腦投影片報告「齡活大使訓練計劃」和世

界衞生組織(世衞)「全球長者及年齡友善城市及社區網絡」的跟進工

作。 

 

7.  召集人感謝香港賽馬會及亞太老年學研究中心的講解及就計

劃所付出的努力。 

 

8.  工作小組備悉報告內容。 

 

 

III. 報告 2018年期末研究結果 

 

9.  召集人歡迎出席講解的嘉賓：亞太老年學研究中心研究教授/

總監陳澤群教授、研究助理教授溫卓毅博士、高級項目主任區詠蘭女

士及項目主任李綺筠女士。 

 

10.  區詠蘭女士利用電腦投影片報告「賽馬會齡活城市計劃」

2018 年期末研究結果。報告分為四大部分：地區概況及發展、研究

方法、量性研究結果及聚焦小組意見(讚賞及待改善部分)。 

 

11.  鄺官穩議員提出意見如下： 

 

(a) 他感謝亞太老年學研究中心進行研究，並建議政府參考有

關資料。議員以往提出的多項地區問題一直未獲解決，此

報告從學術研究角度提出意見，結合亞太老年學研究中心

在長者服務方面的經驗，相信能有助政府推動地區設施改

善措施。 

 

(b) 據他了解，醫院管理局最近推出名為「HA Go」的手機應

用程式並大獲好評，部分醫院現時亦設有資訊亭，只需約

20 秒便可完成預約覆診手續。他認為「HA Go」應用程

式十分值得推動，可惜用戶不能透過應用程式查閱其家人

的覆診資訊，需攜帶家人的手機到醫院資訊亭開啓應用程

式。他建議改善程式設定，容許用戶瀏覽家人的覆診資

訊，並請亞太老年學研究中心能向局方轉達意見。 
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(c) 他建議研究修改法例或增設附例，允許在偏遠地區使用三

輪車載客，以解決偏遠地區居民的出入問題，並請亞太老

年學研究中心向運輸署反映。 

 

(會後註：亞太老年學研究中心在「賽馬會齡活城市計劃」中，協助

進行證據為本的研究及推展地區計劃，相關研究報告已經

或即將上載到計劃的網頁，供政府部門及公眾人士閱覽。

亞太老年學研究中心期待與區議會就有關區內長者的議

題，有更廣泛的合作。) 

 

12.  李桂珍議員讚賞研究報告內容充分反映長者面對的問題。現

時長者日益長壽，但院舍服務不足，而且未能融入社區，而社區送餐

服務亦存在很大問題。此外，她知道有機構為長者提供電動輪椅，認

為值得推動。 

 

13.  黃文漢議員表示，報告提到交通方面的待改善之處，他據悉

現時東涌白芒村和牛塱村已增設接收站以加強接收信號，建議將來計

劃推展交通改善方案時，考慮涵蓋上述地方。 

 

14.  召集人表示研究報告的待改善項目頗多，盼望下屆區議會議

員與香港賽馬會及亞太老年學研究中心加強合作，例如就三輪車載客

服務、家居改善計劃的盲點、牌照屋和棚屋等問題進行研究。 

 

15.  工作小組備悉報告內容。 

 

 

IV. 報告「三年行動方案」的執行情況 

 

16.  召集人歡迎出席介紹文件的嘉賓：離島民政事務處(民政處)

民政事務助理專員(1)歐尚旻先生。召集人表示，有關離島區「長者及

年齡友善」行動方案報告的文件已於會前送交小組成員參閱。 

 

17.  歐尚旻先生簡介文件內容。 

 

18.  工作小組備悉報告內容。 

 

 

V. 討論及選出交予世界衞生組織「全球長者及年齡友善城市及社區

網絡」的離島區代表項目 
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19.  召集人歡迎出席介紹文件的嘉賓：離島民政處民政事務助理

專員(1)歐尚旻先生。召集人表示，有關離島區「全球長者及年齡友善

城市及社區網絡」代表項目建議的文件已於會前送交小組成員參閱。 

 

20.  歐尚旻先生簡介文件內容。 

 

21.  召集人表示，有關離島區「全球長者及年齡友善城市及社區

網絡」代表項目建議的文件，共有八名小組成員在會前作出第一級利

益申報。他申報自己為離島婦聯名譽顧問。就第一級申報而言，相關

委員可留在席上，以及參與討論、決議或投票。 

 

22.  召集人表示，「齡活大使訓練計劃」及「東涌關懷行動」兩

個項目均表現優秀。他曾參與「東涌關懷行動」其中一個活動環節，

關懷大使探訪區內長者和在東涌市區進行關懷長者行動。 

 

23.  召集人請小組成員以舉手方式就離島區「全球長者及年齡友

善城市及社區網絡」代表項目建議進行表決。 

 

24.  經舉手方式進行表決後，小組成員一致贊成向世衞提交

「東涌關懷行動」作為本區代表項目。 

 

25.  召集人認為，「東涌關懷行動」有許多社會福利機構和政府

部門參與，而且是工作小組與非政府機構合辦的項目，非常適合作為

「全球長者及年齡友善城市及社區網絡」的離島區代表項目。 

 

(會後註：旅遊漁農及環境衞生委員會(旅環會)於本年 9月 30 日的會

議上，通過以離島健康城市及長者友善社區工作小組與東

安健合辦的「東涌關懷行動」作為提交世衞的「全球長者

及年齡友善城市及社區網絡」離島區代表項目。) 

 

 

VI. 討論更新「行動方案」建議及草擬工作時間表 

 

26.  召集人歡迎出席講解的嘉賓：亞太老年學研究中心高級項目

主任區詠蘭女士。 

 

27.  區詠蘭女士表示，世衞以往規定需每三至五年更新行動方案

以延續認證，但最新規定已刪除有關要求。離島區在 2017 年提交行

動方案，在 2018 年完成期末研究，部分項目表現良好，但亦有需要

改善的地方，因此區議會需視乎情況更新行動方案。她建議區議會根
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據會期安排每四年更新行動方案。 

 

28.  召集人表示本屆區議會任期將在今年年底結束，而新一屆區

議會任期在明年 1月 1日開始，行動方案很有可能由下屆區議會的離

島健康城市及長者友善社區工作小組負責跟進。他詢問在下屆區議會

任期才更新行動方案會否太遲。 

 

29.  區詠蘭女士表示沒有問題，視乎離島區議會的計劃而定。 

 

30.  工作小組同意由下屆區議會轄下的離島健康城市及長者友善

社區工作小組繼續討論有關事宜，包括向世衞提交更新行動方案的

建議及擬定工作時間表。 

 

31.  區詠蘭女士表示會於會後與離島民政處跟進上述事宜。 

 

(會後註：旅環會於本年 9月 30日的會議上，通過由下屆區議會轄下

的離島健康城市及長者友善社區工作小組繼續討論事宜，

包括向世衞提交更新「行動方案」的建議及擬定工作時間

表事宜。) 

 

 

VII. 其他事項 

 

32.  小組成員沒有提出其他事項。 

 

 

VIII. 下次會議日期 

 

33.  議事完畢，會議於下午 5時 35分結束。民政事務總署署長在

憲報刊登公告，宣布由 2019 年 10月 4日至 2019年 12月 31日暫停

區議會的運作，以便舉行第六屆區議會一般選舉。在暫停運作期間，

區議會及轄下委員會和工作小組的會議，以及其所舉辦或合辦的活動

和計劃，都必須暫停。因此，本工作小組於 2019年 10月 4日之後將

不會舉行會議。 

 

-完- 


